

# **INTRODUCCIÓN PARA LÍDERES**

# **DISCIPULADO TRANSFORMADOR**



**A** principios de la década de 1940, los nazis dominaban muchos países de Europa central. Y no eran neutrales hacia la religión.

Buscaron destruir la Iglesia Católica, enviando a miles de sacerdotes y religiosos a campos de concentración, silenciando cualquier oposición de los líderes religiosos, prohibiendo la mayoría de las expresiones públicas de fe y proscribiendo la educación en la vida cristiana. El objetivo era evitar que la fe se transmitiera a las generaciones más jóvenes y adoctrinar a los jóvenes en la ideología nazi en la escuela, en los medios de comunicación y en actividades patrocinadas por el gobierno.

En este tiempo de crisis, algunos laicos se ofrecieron heroicamente para liderar grupos clandestinos y transmitir la Fe a la juventud. Un hombre llamado Jan Tyranowski dirigió uno de los más exitosos de estos ministerios clandestinos con hombres universitarios, sus grupos se llamaban Rosarios Vivientes.

Jan era sastre en la Polonia gobernada por los nazis. No era sacerdote y no tenía formación formal en teología. Pero arriesgó su propia vida, abrió las puertas de su departamento a varios jóvenes para instruirlos en la vida espiritual y entrenarlos para formar sus propios grupos de Rosario Vivientes con sus compañeros. Fue intencional en su ministerio, reforzando los fundamentos de la Fe y ayudando a los hombres a dar los siguientes pasos en su relación con Cristo. Les enseñó cómo desarraigar el pecado, profundizar en la oración y discernir la voluntad de Dios. Les compartió la belleza del Rosario y la sabiduría de los santos. También los preparó para la misión, enviándolos a compartir con sus compañeros el Evangelio.

Su ministerio clandestino tuvo un efecto tan profundo que diez de los hombres involucrados se convirtieron en sacerdotes. Uno de esos sacerdotes era alguien llamado Karol Wojtyła, el hombre que finalmente se convirtió en el Papa San Juan Pablo II, el Papa que tuvo una tremenda influencia en la Iglesia y el mundo.

*Es posible  
que el mundo  
nunca haya  
conocido al  
Papa San  
Juan Pablo  
II si no  
fuera por el  
discipulado  
misionero  
de Jan  
Tyranowski.*

Ese es el impacto que un cristiano común puede tener cuando dedica su vida a acompañar a otros en el discipulado y la misión cristiana. El venerable Jan Tyranowski puede ser una de las personas más influyentes del siglo XX. No es porque alcanzó la riqueza, la fama o el poder. No es por ningún gran logro que alguna vez se presentará en CNN o un Premio Nobel. Más bien, Jan simplemente acompañó personalmente a algunos buenos hombres, llevándolos a encontrar a Cristo en un nivel más profundo y entrenándolos para salir y hacer lo mismo por los demás. Y esos hombres continuaron haciendo grandes cosas, desempeñando un papel crucial para ayudar a preservar la cultura católica en Polonia en tiempos de crisis. Es posible que el mundo nunca haya conocido al Papa San Juan Pablo II si no fuera por el discipulado misionero de Jan Tyranowski.

---

### REFLEXIONA

---

*¿Qué te inspira del ejemplo del Venerable Jan Tyranowski? ¿Qué crees que lo hizo tan eficaz al guiar a otros?*

---

## TU MISIÓN, TU IMPACTO

Puede que no estemos viviendo bajo un régimen totalitario, pero vivimos en una cultura que es cada vez más hostil al cristianismo. Casi dondequiera que miremos, somos bombardeados con una perspectiva secular de la vida: en los programas que vemos, en la música que escuchamos, en nuestras escuelas, en nuestros lugares de trabajo y con nuestros compañeros. ¿Quién soy? ¿Por qué estoy aquí? ¿Qué es el amor? ¿Qué es el matrimonio? ¿Qué trae la verdadera felicidad? ¿Existe la verdad moral? ¿Existe un Dios?

Muchos jóvenes van a la universidad sin haber escuchado el mensaje del Evangelio o haber tenido la oportunidad de formarse como discípulos cristianos. Las parejas casadas no reciben mucho apoyo de la cultura para vivir un matrimonio cristiano. Los padres luchan por criar a sus hijos en el mundo de hoy y los líderes parroquiales reconocen que los métodos tradicionales de transmitir la fe no funcionan en esta nueva situación cultural. Al igual que Polonia

en la década de 1940, la Iglesia una vez más necesita discípulos misioneros como Jan Tyranowski que trabajen contra esta oposición cultural, formen a otros para vivir como discípulos de Jesús y los capaciten para alcanzar a sus compañeros con el Evangelio.

Es por eso que tu misión de caminar con otros en discipulado es tan importante y conlleva una tremenda responsabilidad. La forma en que abordes el discipulado es importante: cuánto le inviertes a la oración y planificación, como formas a los demás en la Fe; qué bien los entrenas para la misión. Si se hace bien, con la visión correcta y con mucho cuidado, tú, como Jan Tyranowski, puedes cambiar el mundo. Si queremos que eso suceda, nuestro discipulado con otros debe ser intencional, como el de Jan.

¿Qué hizo que el trabajo de discipulado de Jan Tyranowski fuera tan poderoso? No sólo pasaba el rato con sus hombres y los conocía. Vivió con ellos una amistad auténtica, pero lo hizo con un propósito: invitarlos a convertirse en discípulos misioneros. No sólo predica en sus reuniones y no sólo comenzó otro programa. Hizo mucho más que sólo orar con sus hombres, ayudarlos con sus problemas y hacerlos responsables. Probablemente hizo algo de eso, pero también les dio a aquellos a quienes dirigía una formación intencional en la Fe y los equipó para salir y alcanzar a otros.

Estos artículos te ayudarán a lograr esa misma formación. Los artículos recopilados aquí son herramientas para ayudarte a formar a otros para que se conviertan en discípulos misioneros. Te ayudarán a maximizar tu tiempo con los demás para lograr un mayor impacto. Te proporcionarán más estructura y profundidad a tu acompañamiento con demás mientras mantienen las cosas auténticas y conversacionales. Te darán un mapa para guiarte en las etapas de "Atraer-Formar-Enviar" (ver Prefacio). Al usar estos artículos de manera efectiva, tú también puedes ayudar a otros a experimentar un discipulado dinámico y transformador como el Venerable Jan Tyranowski.

Finalmente, debemos recordar que Jesús es quien finalmente hace discípulos, y lo hace a través de su Iglesia. Cualquiera con quien

estemos caminando en el discipulado técnicamente no es nuestro propio discípulo, sino un discípulo de Jesús. Ya sea que seamos como Jan Tyranowski y nos encontremos sólo unos pasos por delante en la vida o uno en un grupo de personas que se esfuerzan por crecer como discípulos cristianos, todos estamos juntos en el viaje del discipulado y podemos animarnos unos a otros a crecer en la imitación de Cristo. Esperamos que estos artículos puedan equiparte para guiar a otros de manera más efectiva en este caminar.

---

### REFLEXIONA

---

*¿De qué manera tu experiencia en el discipulado ha resonado o no ha alcanzado el discipulado intencional del Venerable Jan Tyranowski? ¿De qué manera el tener recursos de discipulado como estos podría ayudarte a dar a otros más de lo que podrías darles por tu cuenta?*

---

## DISCIPULADO COMO CATÓLICOS

Es importante señalar que estos artículos no son simplemente el resultado de opiniones individuales creativas sobre el discipulado o la forma en que una organización aborda la evangelización. Más bien, estos artículos tienen sus raíces en las enseñanzas de la Iglesia Católica sobre evangelización, catequesis y discipulado. Si bien puede haber muchas otras expresiones auténticas del discipulado misionero, estos artículos representan nuestro intento de vivir y explicar esta visión católica del proceso de llevar a las personas a un encuentro más profundo con Jesucristo, a un caminar más intencional con él como sus discípulos y a invitarlos y equiparlos para evangelizar a otros. Simplemente buscamos seguir lo que la Iglesia enseña sobre proclamar el Evangelio y formar discípulos misioneros. Es nuestra esperanza que estos artículos te equipen para hacerlo bien dentro del corazón de la Iglesia Católica.

Creemos que estos artículos serán una bendición para tu forma de caminar discipulado con otros en cuatro formas principales:

- 1. Tu tiempo en el discipulado con otros será más **auténtico y conversacional**, lo que le permitirá tener conversaciones naturales con otros sobre temas importantes en un entorno individual o grupal.
- 2. Tu trabajo en el discipulado misionero será más **repetible**, equipando a otros no sólo a vivir como discípulos, sino también para salir y formar a ser discípulos misioneros.
- 3. **Profundizarás** en la formación de las personas que diriges.
- 4. Tendrás gran **flexibilidad** en tu tiempo de discipulado.

## CÓMO UTILIZAR LOS ARTÍCULOS DE DISCIPULADO: 4 PASOS

Estos artículos están diseñados para ayudarte a liderar a otros de manera efectiva. Mientras planeas usar estos artículos, hay algunos pasos importantes a seguir.

- 1. **Preparación: Léelo y ora por tu cuenta.**  
Tómate el tiempo para orar a con los artículos tú mismo para que puedas compartir con otros desde tu propia experiencia y encuentro con Cristo. También ora para discernir mejor dónde se encuentran las personas en su caminar con Cristo, qué necesitan y qué puntos podrías querer enfatizar para alentarlos, inspirarlos o ayudarlos a crecer en un área determinada.
- 2. **Dominar las historias y los Conceptos Clave.**  
Cada artículo incluye “Conceptos clave” que querrás reforzar en la conversación para asegurarte de que se entiendan. Estos son puntos importantes que la persona necesita comprender bien, tanto por sí misma como por el bien de otros con quienes podría ser llamada a caminar en discipulado en el futuro. Siempre que comuniques estas ideas principales, siéntete libre de discutir los puntos

del artículo de la manera que mejor se adapte a sus necesidades.

● **3. *Manténlo personal: Usa el artículo como una herramienta para empezar conversaciones auténticas.***

Cuando se reúnan para hablar de estos artículos, siéntanse libres de tomar turnos para leer el artículo en voz alta y discutir las preguntas. Mientras discuten el artículo, mantén tu conversación personal y auténtica al compartir tus propias experiencias, historias, ejemplos de santos y ejemplos de cómo estas verdades te han impactado personalmente. Siéntete libre de agregar otras preguntas o incluso dejar artículo de vez en cuando para que la conversación fluya. No sólo hagas las preguntas de discusión para seguir el artículo. Más bien, usa esas preguntas de discusión u otras que se te ocurran para facilitar una conversación.

● **4. *Conclusiones/Próximos pasos.***

Después de discutir el artículo, hablen juntos sobre qué puntos inspiraron o desafiaron más a cada uno de ustedes. Comparte lo que aprendiste del artículo y cómo quieres vivir mejor estas verdades. Pregunta a las personas con las que estás trabajando qué pasos les gustaría tomar para vivir estas verdades en sus propias vidas de manera más intencional. Recuerda, los estás acompañando en el camino del discipulado misionero. Usa el artículo para iniciar un proceso de transformación, pero no dejes que termine ahí.

---

**REFLEXIONA**

---

*¿Cómo podrían estos artículos ayudarte a ser más eficaz en tu misión? ¿Qué necesitas hacer para prepararte para usar estos artículos?*

---

## PONLO EN ACCIÓN

*Notas*

Ahora que entiendes para qué son estos artículos y cómo usarlos bien, es hora de usarlos en tu misión. Recuerda, estos artículos no son principalmente para ti como líder. Este no es simplemente un libro que lees y reflexionas. Estos artículos son herramientas destinadas a ayudar a guiar a otros en la vida cristiana y en la misión.

Para aquellos de ustedes que ya están familiarizados con la idea del discipulado y formar a otros para que se conviertan en discípulos misioneros, es hora de comenzar a usar estos artículos en su misión. Discernir las necesidades de las personas a las que atiendes y comenzar a formarlas de manera intencional utilizando esta herramienta.

Para aquellos de ustedes que no están tan familiarizados con el discipulado y cómo caminar con otros de esta manera, consideren tomarse un tiempo para leer algunos de los últimos artículos de este libro, particularmente el artículo “Una visión para el discipulado misionero: “Atraer-Formar-Enviar”. Este artículo te dará una visión general del proceso de hacer discípulos misioneros.

Finalmente, la imagen en la página siguiente muestra qué artículos están destinados a ser dirigidos en cada una de las diversas fases en el caminar de; discipulado de alguien. Si deseas obtener más información sobre qué artículos usar con aquellos a quienes estás sirviendo, le la sección “Para el líder” al comienzo de cada sección principal. Esto te proporcionará instrucciones adicionales sobre con quién debes usar los artículos de esa sección. Dicho esto, se prudente en la forma en que usa los artículos y discierne las necesidades de las personas a las que sirves. A veces, es posible que un artículo posterior deba aparecer antes en el proceso, o viceversa, y eso está bien. Lo más importante es que formes bien a los demás.

Tómate unos minutos para decidir algunos pasos que puedes seguir para comenzar a compartir estos artículos de manera efectiva.

# ARTÍCULOS DE DISCIPULADO



Aceptar el  
Evangelio  
(Juan 17,3)

## ATRAER

- ENCUENTRO**  
**1.0** Algo Más  
**1.1** El Amor Paternal de Dios

## FORMAR

Aceptar el Gran  
Llamado a la Misión  
(Mateo 28,18-20)

- HECHOS 2,43**  
**3.0** En el Polvo del Rabino Espiritual  
**3.1** Oración: Respiración  
**3.2** Compañerismo: Amistades Virtuosas  
**3.3** Sacramentos: La Eucaristía  
**3.4** Sacramentos: El Poder Sanador de la Confesión  
**3.5** Las Enseñanzas de los Apóstoles: La Batalla por tu Mente

- EL GRAN LLAMADO A LA MISIÓN**  
**4.0** Autoridad Moral y "Los Tres Grandes"  
**4.1** Fidelidad a Cristo y a su Iglesia  
**4.2** El Gran Llamado a la Misión

## ENVIAR

- FORMACIÓN PERSONAL**  
**6.0** Buscando un Carácter como el de Cristo  
**6.1** Oración Más Profunda: Perseverando en el Amor  
**6.2** Obras de Misericordia  
**6.3** Oración de Intercesión  
**6.4** "Toma Tu Cruz y Sígueme": Abrazar la Cruz en la Misión

- FORMACIÓN PARA LA MISIÓN**  
**5.0** Una Visión para el Discipulado Misionero: Atraer, Formar, Enviar  
**5.1** Evangelización Encarnada: El Arte del Acompañamiento  
**5.2** El Poder de Tu Testimonio  
**5.3** Dirigiendo un Estudio Bíblico Transformador  
**5.4** Compartiendo el Evangelio: Un Llamado a la Conversión  
**5.5** Acompañando a otros en Discipulado

## PROCESO DE EVANGELIZACIÓN

"La Buena Nueva debe ser proclamada en primer lugar, mediante el testimonio."  
(EN 21)

"No hay evangelización verdadera, mientras no se anuncie el nombre, la doctrina, la vida, las promesas, el reino, el misterio de Jesús de Nazaret Hijo de Dios."  
(EN 22)

"Efectivamente, el anuncio no adquiere toda su dimensión más que cuando es escuchado, acogido, asimilado y cuando hace nacer en quien lo ha recibido una adhesión de corazón."  
(EN 23)

"Es impensable que un hombre haya acogido la Palabra y se haya entregado al reino sin convertirse en alguien que a su vez da testimonio y anuncia."  
(EN 24)

"Para los agentes de la evangelización se hace necesaria una seria preparación."  
(EN 73)

*Notas:*

## *Notas*